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К А Ф Е Д Р Е  К О С М Е Т О Л О Г И И  2 5  Л Е Т !

П О З Д Р А В Л Я Е М !
Весь 2024 год для нас знаменателен тем, 

что это 25-й год активной жизни кафедры косметологии. 

Да, действительно, 1 января 2000 года была впервые в России создана 
самостоятельная кафедра косметологии во главе с д.м.н. профессором 
Корольковой Татьяной Николаевной. Наша кафедра всегда отражала раз-

витие косметологии в стране, способствуя формированию в 2009 году новой 
медицинской специальности «врач-косметолог». 

В период работы с клиническими ординаторами состав сотрудников кафе-
дры пополнился лучшими выпускниками, и в настоящее время они являются 
одними из наиболее компетентных специалистов в косметологии, что находит 
подтверждение в их активной педагогической деятельности. Ими проведены 
глубокие научные исследования в востребованных направлениях косметологии 
и защищены кандидатские диссертации, которые внесли свою лепту в доказа-
тельную медицину. 

Кафедра активно продолжает заниматься работой по апробации косметиче-
ских средств и медицинских изделий, подтверждением заявленных фирмами 
их свойств.

Коллектив кафедры косметологии во главе с проф. Татьяной Николаевной 
Корольковой регулярно участвует с докладами в профессиональных конферен-
циях и конгрессах, знакомится с новинками, обменивается опытом с коллегами, 
стремясь внедрить все новое в свои лекции и обучающие программы космето-
логов. 

Свое 25-летие кафедра отметила проведением юбилейного заседания Науч-
но-практического общества врачей-косметологов, создателем и председателем 
которого с 1998 г. является проф. Т.Н.Королькова. 

Конференцию, посвященную современным методам коррекции рубцов 
кожи, открыл ректор СЗГМУ им. И.И.Мечникова проф. С.А.Сайганов, поздра-
вив кафедру косметологии с юбилеем и подчеркнув важность нового вектора 
развития научного поиска для кафедры косметологии. 

Желаем нашей кафедре косметологии процветания, успешной педагогиче-
ской деятельности, продуктивной научной работы и достижений в клиниче-
ской практике!

Ассистент кафедры косметологии к.м.н. А.В.Маслова

Задачами Центра являются: 

• практическая подготовка врачей-остеопатов на всех уровнях по программам специалитета, ординатуры, аспиран-
туры и дополнительного профессионального образования; 

• оказание медицинских услуг населению по профилю «остеопатия» в рамках процесса обучения врачей; 
• содействие в развитии научной деятельности в области остеопатии, в т.ч. в реализации и поддержке исследова-

ний клинической эффективности остеопатического лечения;
• подготовка и повышение квалификации преподавателей как Университета, так и различных медицинских вузов, 

развивающих преподавание остеопатии.

Почетными гостями мероприятия стали руководители и представители структурных подразделений и кафедр 
СЗГМУ им. И.И.Мечникова. «Надеемся, что Центр будет развиваться не только как учебно-методическая база, но 
и как материально-техническая база для преподавания и помощи пациентам. Планы большие. И мы не можем 
остановиться на каком-то одном этапе. Мы все время должны двигаться вперед. Наш Университет — центр раз-
вития остеопатии в стране. В этом направлении мы абсолютные лидеры», — отметил ректор Университета проф. 
С.А.Сайганов.

«К этому событию в общей сложности мы шли почти 25 лет, — сказал 
в интервью «Вестнику» директор Института остеопатии и интегратив-
ной медицины Университета, главный внештатный специалист МЗ РФ 
по остеопатии Заслуженный врач России проф. Д.Е.Мохов. — История 
остеопатического образования в СЗГМУ им. И.И.Мечникова началась в 
октябре 2000 г., когда на его базе (тогда еще — СПбМАПО) был создан 
Учебно-научный центр остеопатической медицины (УНЦОМ). Мы стали 
первым государственным вузом, начавшим обучение остеопатии, а от-
крытие УНЦОМ фактически ознаменовало появление российского осте-
опатического образования и явилось первым шагом к признанию осте-
опатии медицинской специальностью. Сотрудники провели большую 
работу по организации нового для России подхода к подготовке вра-
чей-остеопатов. Результатом стало уточнение профессиональных ком-
петенций специалистов и критериев их оценки, внесение остеопатии в 
перечень базовых специальностей высшего медицинского образования, 
подготовка Федерального государственного образовательного стандар-
та по специальности «остеопатия» (уровень — специалитет, срок обуче-
ния — 5 лет) и профессионального стандарта «врач-остеопат». Откры-
тие данного Центра — закономерный этап дальнейшего развития этого 
направления в системе здравоохранения РФ».

 «Главное в обучении врача-остеопата — формирование мануальных 
навыков, и очень важно приобрести практические умения. Потому что 
без практики, без постановки рук сформировать врача-остеопата невоз-
можно. Подобного подхода в России еще не было, мы — первые», — 
подчеркнула главный внештатный специалист МЗ РФ по остеопатии 
в Северо-Западном и Северо-Кавказском федеральных округах, гене-
ральный секретарь Российской остеопатической ассоциации, профессор 
кафедры остеопатии с курсом функциональной и интегративной медици-
ны д.м.н. Е.С.Трегубова.

Новый Центр вошел в состав Института остеопатии и интегративной 
медицины, в структуре которого на сегодня уже есть: кафедра остео-
патии с курсом функциональной и интегративной медицины, кафедра 
инновационных образовательных технологий, кафедра физической 
культуры, кафедра лечебной физкультуры и спортивной медицины, 
Учебно-клинический центр остеопатии (УКЦО) и (на функциональной 
основе) Федеральный методический центр по остеопатии. 

Возглавила новое подразделение М.В.Бузанова: «Открытие Центра — очень важное событие для всех нас. Но 
мы готовились, мы уверены в своих силах и профессионализме. Заведовать отделением остеопатии нового Цен-

тра будет один из опытнейших врачей-остеопатов О.В.Стень-
кова». 

В ноябре Центр уже примет и первых слушателей, и первых 
пациентов не только из Санкт-Петербурга, но и из других реги-
онов России. 

 Ц Е Н Т Р  « П Р А К Т И Ч Е С К А Я  О С Т Е О П А Т И Я » 

С З Г М У  И М .  И . И . М Е Ч Н И К О В А :

Санкт-Петербург, Заневский пр., 1/82, 
4 подъезд, 5 этаж

проф. С.А.Сайганов, проф. Т.Н.Королькова

« В  Э Т О М  Н А П Р А В Л Е Н И И 

М Ы  А Б С О Л Ю Т Н Ы Е  Л И Д Е Р Ы . . . »
Первый и единственный в России 

Центр «Практическая остеопатия» 
торжественно открыт 28 октября 

в СЗГМУ им. И.И.Мечникова!

Центр открывает новые возможности для совершенствования 
процесса обучения врачей-остеопатов в стране и оказания 

остеопатической помощи населению. Здесь объединены 
уникальные образовательная, клиническая и научная базы. 

Его открытие стало еще одной важной вехой в истории развития 
и совершенствования российской остеопатии 

как полноправного медицинского направления. 
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Актовый зал, 1943

X X I V  В С Е Р О С С И Й С К И Й  К О Н Г Р Е С С  С  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы М  У Ч А С Т И Е М 

« Д Н И  Р Е В М А Т О Л О Г И И  В  С А Н К Т - П Е Т Е Р Б У Р Г Е  —  2 0 2 4 »
проводился с 17 по 18 октября.

В  С А Н К Т - П Е Т Е Р Б У Р Г Е  2 3 – 2 6  О К Т Я Б Р Я  2 0 2 4  Г .  С О С Т О Я Л А С Ь 

X V I I I  Н А У Ч Н О - П Р А К Т И Ч Е С К А Я  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я 

« П У Ш К О В С К И Е  Ч Т Е Н И Я »

Конференция была проведена в рамках XVII международного форума «Старшее поколение».

Проведение ежегод-
ного Всероссий-
ского конгресса с 

международным участием «Дни ревма-
тологии в Санкт-Петербурге — 2024» яв-
ляется важным событием не только для 
ревматологов, но и для врачей терапев-
тических специальностей всей России.

Организаторами столь широкомас-
штабного мероприятия выступили: Пра-
вительство и МЗ РФ, Комитет по здра-
воохранению Санкт-Петербурга, СЗГМУ им. И.И.Мечникова, Ассоциация ревматологов России, РНМОТ, НИИ ревматологии 
им. В.А.Насоновой, ПСПбГМУ им. акад. И.П.Павлова,·СПбГПМУ, ВМедА им. С.М.Кирова, Клиническая ревматологическая 
больница № 25, РОО «Врачи Санкт-Петербурга», ОО «Человек и его здоровье», НМИЦ им. В.А.Алмазова, Ленинградская 
областная клиническая больница.

На церемонии торжественного открытия Конгресса с приветственным словом выступили: первый зам. председателя Коми-
тета по здравоохранению Петербурга А.М.Сарана, ректор СЗГМУ им. И.И.Мечникова проф. С.А.Сайганов, Президент Конгресса 
акад. РАН В.И.Мазуров, директор НИИ ревматологии им. В.А.Насоновой чл.-корр. РАН А.М.Лила. В онлайн-режиме участников 
поздравили главный терапевт МЗ России акад. РАН О.М.Драпкина и президент Ассоциации ревматологов России акад. РАН 
Е.Л.Насонов. Научная программа Конгресса «Дни ревматологии в Санкт-Петербурге — 2024» включала в себя 2 пленарных засе-
дания, 37 секционных заседаний и сателлитных симпозиумов, конкурс молодых ученых, в работе которых приняли участие более 
2500 ведущих специалистов здравоохранения из 35 стран; Россия была представлена 126 городами. Интерактивный формат ме-
роприятия позволил участникам в режиме диалога обсудить наиболее сложные аспекты диагностики и лечения ревматических 
заболеваний с врачами разных регионов нашей страны. В рамках научного мероприятия были заслушаны 198 лекций и докладов. 

«В последние годы в Российской Федерации отмечается значимое увели-
чение числа пациентов с ревматическими заболеваниями, протекающими 
с поражением многих органов и систем и сопровождающимися широким 
спектром коморбидной патологии. Мы являемся свидетелями «тихих эпи-
демий» таких заболеваний, как остеопороз, подагра, псориатический артрит, 
остеоартрит, системные заболевания соединительной ткани (системные ва-
скулиты, системная красная волчанка), сопровождающихся не только сни-
жением качества жизни, но и ранней инвалидизацией пациентов начиная с 
детского возраста. Это является основой для высокой распространенности 
сердечно-сосудистых и эндокринных заболеваний. Увеличение средней про-
должительности жизни населения привело к росту числа «болезней старе-
ния». Разработанные новые подходы к диагностике и лечению ревматических 
заболеваний оперативно включаются в рекомендации Ассоциации ревмато-
логов России. Вместе с тем скорость происходящих изменений и их большой объем определяют потребность в принятии допол-
нительных мер по распространению проверенной и одобренной Минздравом России информации среди врачей практического 
звена здравоохранения. В этой связи одной из важнейших задач проводимого мероприятия является информирование врачей 
различных терапевтических специальностей о новейших международных и отечественных рекомендациях по ведению больных 
с ревматическими заболеваниями. Формирование единого ревматологического сообщества с решением вышеуказанных задач 
позволит обсуждать необходимость формирования Программы по развитию ревматологической службы, что в перспективе бу-
дет способствовать выполнению уже имеющихся целевых показателей со снижением смертности, частоты сердечно-сосудистых 
осложнений, улучшению лекарственного обеспечения, повышению эффективности стационарзамещающих технологий», — 
отметил Президент Конгресса з.д.н. РФ акад. РАН проф. В.И.Мазуров.

Конгресс состоялся при поддержке 29 партнеров. Особенностью программы Конгресса в этом году стала стажировка 
профессорско-преподавательского состава кафедры внутренних болезней № 3 Самаркандского ГМУ по теме «Ревматология 
и терапия» в рамках программы академической мобильности между нашими университетами. По окончании мероприятий 
состоялась встреча участников с ректором СЗГМУ им. И.И.Мечникова проф. С.А.Сайгановым. «Мы высоко ценим развиваю-
щееся сотрудничество между нашими образовательными учреждениями в области ревматологии и терапии и стремимся к 
его дальнейшему развитию», — подчеркнул в приветственном слове С.А.Сайганов. 

На торжественной церемонии закрытия Конгресса были названы победители конкурса постерных докладов.
I место — «Редкая форма миозита: брахио-цервикальная воспалительная миопатия, описание группы 23 пациентов» — 
А.Н.Хелковская-Сергеева, Л.А.Гарзанова, А.А.Коломейчук, Л.П.Ананьева, Р.У.Шаяхметова (НИИР им. В.А.Насоновой, Москва).
II место — «Повышенная экспрессия подписи интерферона I типа у пациентов с системной склеродермией как потенциальный 
неисследованный вариант лечения» — О.А.Головина, З.Ю.Мутовина, М.Ю.Мышкин, М.А.Турчанинова, О.В.Британова, И.А.Шаги-
на, А.И.Загребнева, Т.И.Журина (ГКБ № 52, РНИМУ им. Н.И.Пирогова, НИИ ИБХ им. М.М.Шемякина и Ю.А.Овчинникова, Москва).
III место — «Патоморфологическая верификация экспериментальной сосудисто-метаболической модели остеоартрита 
на самках крыс вистар» — К.В.Корочина, Т.В.Чернышёва, В.С.Полякова, И.Э.Корочина (Оренбургский ГМУ, г. Оренбург).

С Л Е Д У Ю Щ И Й  X X V  В С Е Р О С С И Й С К И Й  К О Н Г Р Е С С  С  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы М  У Ч А С Т И Е М 

« Д Н И  Р Е В М А Т О Л О Г И И  В  С А Н К Т - П Е Т Е Р Б У Р Г Е »  С О С Т О И Т С Я  О С Е Н Ь Ю  2 0 2 5  Г О Д А .

К О М А Н Д А  С Т У Д Е Н Т О В  Л Е Ч Е Б Н О Г О  Ф А К У Л Ь Т Е Т А 

С З Г М У  И М .  И . И . М Е Ч Н И К О В А  З А Н Я Л А  3 - Е  М Е С Т О 

В  П Е Р В Ы Х  В С Е Р О С С И Й С К И Х  М Е Д И Ц И Н С К И Х 

И Г Р А Х  Б У Д У Щ Е Г О  « Ф И Д Ж И Т А Л К В Е С Т - 2 0 2 4 » ! 

В отборочном этапе Олимпиады приняли участие 36 университетов, из 
них в финал прошли только 12 лучших команд.

Финал проходил с 14 по 16 октября в Международном медицинском 
кластере в стенах клиники Hadassah Medical Сколково в Москве.

Наша команда, состоящая из студентов 3–5 курсов, проходила через серию 
испытаний, от амбулаторного приема до блока интенсивной терапии, объе-
диняющих классические симуляции и симуляции в виртуальной реальности. 
Ребята продемонстрировали на станциях не только отличный уровень тео-
ретической и практической подготовки, но и слаженную командную работу.

Всего в очной части Олимпиады было шесть заданий: выполнение терапевти-
ческого и хирургического кейсов в XR-CLINIC; кейс на XR-BODY; конкурс капи-
танов — случай в БИТ-симуляторе; командный мультиплеерный кейс в БИТ-си-
муляторе; неотложная помощь с расширенной СЛР на роботе-симуляторе.

Несмотря на то, что в отличии от других соперников наши студенты впер-
вые столкнулись с рядом станций, они смогли быстро адаптироваться к си-
туации и показали прекрасный результат!
Состав команды Университета:
Балицкий Александр Васильевич, 
5 курс — капитан команды;
Багриновская Александра Фёдоровна, 
5 курс;
Кириловская Карина Олеговна, 
5 курс;
Рябова Елена Евгеньевна, 4 курс;
Стеблев Артём Евгеньевич, 3 курс.

Руководители команды:
Евдокимов Д.С. — к.м.н., ассистент кафедры факультетской терапии, пред-

седатель Совета СНО, руководитель терапевтической сборной от Совета мо-
лодых ученых;

Евдокимова Е.Д. — студентка 6 курса лечебного факультета, заместитель 
председателя Совета СНО, староста СНК кафедры факультетской терапии, 
член Совета молодых ученых.

Отдельно команда выражает благодарность за помощь и возможность 
принять участие в Олимпиаде руководству Университета и персонально:

Артюшкину С.А., Бакулину И.Г., Цололо Я.Б., Шульге В.В., Тимченко В.В., 
Юшковой Т.А., Овсянникову Р.Ю.

Самое главное и ценное в жизни — это 
семья. Сначала та, в которой ты ро-
ждаешься, а затем та, которую соз-

даешь сам. Крепкая семья дарит тепло, 
уют и спокойствие. Семья — это крепость, 
спасение от трудностей, опора, защита и 
поддержка. А молодая семья в начале пути 
очень часто и сама нуждается в поддержке. 
Тем более студенческая семья.

Поэтому Сергей Анатольевич на встре-
че очень подробно рассказал о мерах 
поддержки молодых семей со стороны 
руководства Университета. Это и матери-
альная помощь молодым семьям в связи с 
возникшей трудной жизненной ситуацией, 
и материальная помощь в связи с реги-
страцией брака молодых преподавателей, 
являющихся членами профсоюза, и ре-
шение вопросов проживания молодой се-
мьи. Ректор отметил, что «семья учебе не 
помеха», т.к. Университет предоставляет 
возможность смены внебюджетной фор-
мы обучения на бюджетную женщинам из 
числа обучающихся, родившим ребенка в 
период обучения, а также информирует 
о государственных мерах поддержки мо-

лодых семьей и алгоритме их получения. 
Особое внимание ректор уделил вопросам 
организации мер социально-психологи-
ческой поддержки обучающихся, вклю-
чая психологическое консультирование: 
«В Университете специально для реше-
ния подобных вопросов создана служба 
социально-психологической помощи. Вы 
можете обратиться к ее руководителю 
А.С.Толкачёвой за профессиональной 
консультацией». 

Председатель профкома сотрудников 
доц. Е.С.Лаптева рассказала о мерах под-
держки молодых семей, оказываемых про-
фкомом членам профсоюза. На вопросы 
семейных студентов ответил руководитель 
профкома обучающихся Е.А.Баймаков.

Так что семья учебе не помеха. И, как 
говаривал персонаж фильма великого 
Григория Александрова «Цирк»: »В нашей 
стране любят всех ребятишек. Рожайте 
себе на здоровье, сколько хотите: чернень-
ких, беленьких, красненьких... хоть серых 
в яблочках, пожалуйста!»

Самое главное — будьте счастливы! 
А в трудных ситуациях обращайтесь в 

службу социально-психологической помо-
щи. Вам помогут!

1 6  О К Т Я Б Р Я  В  Р А М К А Х 

Р Е А Л И З А Ц И И  М Е Р О П Р И Я Т И Й , 

З А П Л А Н И Р О В А Н Н Ы Х  В  Н А Ц И О Н А Л Ь Н О М 

П Р О Е К Т Е  « С Т Р А Т Е Г И И  Д Е М О Г Р А Ф И Ч Е С К О Й 

И  С Е М Е Й Н О Й  П О Л И Т И К И  Д О  2 0 3 0  Г . » , 

С О С Т О Я Л А С Ь  В С Т Р Е Ч А  Р Е К Т О Р А 

У Н И В Е Р С И Т Е Т А  П Р О Ф .  С . А . С А Й Г А Н О В А 

С О  С Т У Д Е Н Ч Е С К И М И  И  М О Л О Д Ы М И 

П Р Е П О Д А В А Т Е Л Ь С К И М И  С Е М Ь Я М И , 

М А М А М И  И  П А П А М И  М А Л Е Н Ь К И Х  Д Е Т Е Й . 

С Е М Ь Я  У Ч Е Б Е  Н Е  П О М Е Х А !

Продолжение темы в следующем номере.

Организаторы масштабного мероприятия: Комитет по социальной поли-
тике Санкт-Петербурга, кафедра гериатрии, пропедевтики и управления в 
сестринской деятельности им. Э.С.Пушковой СЗГМУ им. И.И.Мечникова и 
Городской гериатрический медико-социальный центр.

Е.А.Баймаков

Е.С.Лаптева: 
«Двери профкома для вас открыты всегда...»

С О В Е Т  М О Л О Д Ы Х  У Ч Е Н Ы Х  С О О Б Щ А Е Т :



К Т О  Т А К О Й  П С И Х О Л О Г  И  Ч Е М  О Н  М О Ж Е Т  П О М О Ч Ь 

Руководителем службы социально-психологической помощи назначена 
Александра Сергеевна Толкачёва (приказ ректора № 490-2024/кп-п от 01.10.2024).
В интервью «Вестнику» она рассказала о целях и задачах подразделения.

Необходимость создания службы определялась тем, что образовательный процесс, особенно в медицинском вузе, очень 
сложный. У студентов колоссальная нагрузка — много энергии тратится в ходе обучения, а кроме этого есть еще и внеу-
чебная жизнь, плюс бытовые обстоятельства и личный опыт, с которым молодой человек уже пришел в вуз. Все это очень 

важно, т. к. адаптация — не столько к процессу обучения, сколько к новым обстоятельствам и условиям жизни! — бывает очень 
сложной и, к сожалению, порой с печальными последствиями. И в таком случае возможность обратиться к психологу во многом 
облегчит ситуацию.

Как будет работать служба?
Социально-психологическая служба будет «фоновым сопровождением». Мы с коллегами разрабатываем модель, которая будет 

максимально эффективна. Потому что в первую очередь нужно учесть тот момент, что мы в составе высшего учебного заведе-
ния и в приоритете, конечно, образование, в приоритете — не помешать студенту. Нужно будет смоделировать такую структуру, 
чтобы, работая с ребятами, мы не отвлекали их от образовательного процесса. Это встречи и беседы со студентами на различные 
темы, лекции и семинары, где мы будем рассказывать, что такое психологическая помощь и где ее можно получить, как она 
реализуется в городе, потому что на социально-психологической службе Университета все не замыкается. Это и «внедрение» в 
студенческую жизнь, чтобы понимать и видеть картину происходящего и в целом, и изнутри. Отдельное направление — работа 
с тьюторами, чтобы они смогли вовремя понять, что с кем происходит в его группе. Особо хочу подчеркнуть, что наша работа 
должна быть очень аккуратной и бережной. Служба должна стать проводником, чтобы в трудной ситуации человек знал, куда 
обратиться за помощью и кого можно посоветовать однокурснику, если тот попал в сложную жизненную ситуацию. Так что будем 
максимально использовать все виды сотрудничества и общения.

А почему именно молодые люди так нуждаются в психологической помощи? И почему они осторожно относятся к такому виду 
помощи?

Считаю, что недоверие рождается от отсутствия объективной информации на тему: КТО ТАКОЙ ПСИХОЛОГ и ЧЕМ ОН МОЖЕТ 
ПОМОЧЬ. У современной молодежи много проблем, которые их шокируют и с которыми они остаются наедине. А психолог может 
и должен подвести их к решению возникшей проблемы. Отмечу отдельно: помочь самому человеку прийти к решению проблемы. 
Не решить за него — а помочь решить самому. И самый, пожалуй, важный аспект — решение прийти к психологу человек должен 
принять сам. Без личной мотивации результат общения будет, как практика показывает, почти нулевым. 

Психологическую помощь ни в коем случае навязывать нельзя.
Н.А.Ерастова

В нем будут публико-
ваться инновацион-
ные идеи для пред - 

ставления мировой об - 
щест венности и ученому 
сообществу. Об этом со-
общил Министр здравоох-
ранения РФ М.А.Мурашко 
на совещании в рамках 
встречи министров здра-
воохранения стран БРИКС.

«Медицинский журнал 
позволяет обмениваться 
самыми инновационными 
направлениями в разви-

тии медицины и науки», — сказал М.А.Мурашко жур-
налистам по итогам встречи. Он отметил, 
что «Медицинский журнал БРИКС» также 
утвердит передовые позиции стран БРИКС 
в части публикаций инновационных идей в 
широком масштабе для представления их 
мировой общественности.

Министерство здравоохранения Российской Феде-
рации приглашает заинтересованных граждан для 
участия в конкурсе на включение в Совет по эти-

ке, осуществляющий этическую экспертизу возможности 
проведения клинического исследования лекарственного 
препарата для медицинского применения. 

Экспертами Совета по этике могут стать представите-
ли медицинских, научных, образовательных организаций 
высшего образования, а также представители обществен-
ных, религиозных организаций и средств массовой ин-
формации. Кандидаты не должны находиться в какой-либо 
зависимости от разработчиков лекарственных препаратов 
и других лиц, заинтересованных в результатах этической 
экспертизы.

Документы необходимо отправить до 6 декабря 2024 года 
в адрес Департамента регулирования обращения лекарствен-
ных средств и медицинских изделий Минздрава России: 

Рахмановский пер., 3, Москва, 127994.
Контактные телефоны: 
+7 (495) 627-24-00, доб. 2520, 2522, 2524.
Электронная почта: OzievBA@minzdrav.gov.ru; 
SharafetdinovAH@rosminzdrav.gov.ru
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Официальная информация

«Необходимость создания такой службы назре-
ла. Именно назрела. Меняется время. Молодежь 
становится более уязвимой. Информация, кото-

рую они получают, имеет такой объем, что молодой человек 
не может даже отфильтровать правду от неправды, не может 
держать натиск лжи и пропаганды в соцсетях и медиапро-
странстве. Студент попадает в информационный капкан. 
И ему нужна помощь. Это и стало основополагающей причи-
ной создания социально-психологической службы.

 У службы огромный спектр деятельности: профилактика, 
отбор и обучение тьюторов, поддержка участников и детей 
участников СВО, молодых семей; обучение работников дека-
натов, кафедр, чтобы они смогли вовремя, хотя бы визуально 
определить, какие опасности и риски могут нести те или иные 
действия».

Проректор по воспитательной работе 
и молодежной политике к.пед.н. Е.О.Явдошенко

О Ф И С  С Л У Ж Б Ы  С О Ц И А Л Ь Н О - П С И Х О Л О Г И Ч Е С К О Й 

П О М О Щ И  О Б У Ч А Ю Щ И М С Я 

С З Г М У  И М .  И . И . М Е Ч Н И К О В А : 

Александра Сергеевна Толкачёва
руководитель службы

Санкт-Петербург, Пискаревский пр., 47, 
32 пав. 2 этаж

Е-mail: A.Tolkacheva@szgmu.ru

О Б Ъ Я В Л Я Е Т  Н А Б О Р  К А Н Д И Д А Т О В 

Н А  В К Л Ю Ч Е Н И Е  В  С О В Е Т  П О  Э Т И К Е

В Ы Ш Е Л  В  С В Е Т  Н О В Ы Й  « М Е Д И Ц И Н С К И Й  Ж У Р Н А Л  Б Р И К С »

И Т О Г И  З А С Е Д А Н И Я  У Ч Е Н О Г О  С О В Е Т А , 
С О С Т О Я В Ш Е Г О С Я  2 5  О К Т Я Б Р Я  2 0 2 4  Г О Д А

Подробнее:

« С Т У Д Е Н Т  Г О Д А  —  2 0 2 4 .  М Е Д И Ц И Н А » 
7 ноября в Доме молодежи «Атлант» состоялась торжественная церемония награждения лучших студентов медицинских и фармацев-
тических вузов Санкт-Петербурга по итогам 2023–2024 учебного года. 
Студенты-победители медицинских вузов Северной столицы — СЗГМУ им. И.И.Мечникова, ПСПбГМУ им. акад. И.П.Павлова, СПбГПМУ, 
СПХФУ и НМИЦ им. В.А.Алмазова — получили награды в пяти номинациях из рук руководителей медицинских вузов города. 
С гордостью называем имена лучших студентов-мечниковцев:
В номинации «Лучший в учебной деятельности» — Анастасия Гусева, 6 курс ЛФ;
В номинации «Лучший в научной деятельности» — Михаил Толгский, 6 курс ЛФ;
В номинации «Лучший в общественной и проектной деятельности» — Софья Фещенко, 5 курс ЛФ;
В номинации «Лучший в культурно-творческой деятельности» — Савелий Жидков, 6 курс ЛФ;
В номинации «Лучший в сфере пропаганды здорового образа жизни и студенческого спорта» — Владислав Бутенко, 6 курс ЛФ. 

Для гостей и героев дня студентами медицинских вузов города был организован праздничный концерт «Мы вместе», а завершился 
вечер по уже сложившейся традиции встречей руководства Университета с победителями и артистами музыкально-артистического 
клуба. 

В октябре заседание ученого совета ректор Университе-
та С.А.Сайганов открыл поздравлением студенческих 
сборных, занявших призовые места: III место на V Меж-

дународной комплексной олимпиаде по биомедицинским 
наукам «Prognosis Optima!» и III место на Первых Всероссий-
ских медицинских играх будущего «Фиджиталквест-2024».

Рабочая часть заседания была открыта докладом декана 
педиатрического факультета Е.И.Кахиани — «Педиатриче-
ский факультет в Университете: дорога к успеху».

Основными задачами и идеологией работы факультета 
является объединение и координация усилий кафедр, ра-
ботающих на охрану здоровья подрастающего поколения 
начиная с антенатального, перинатального и подросткового 
возраста. Особую ценность составляет практикоориентиро-
ванность всех руководителей кафедр, каждый из которых 
является высокопрофессиональным клиницистом, ежедневно принимающим сложные решения, связанные не только со здоровьем, но и с 
жизнью пациента. Именно этот факт определяет возможность организации и ведения образовательного процесса на качественном уровне, 
а знание потребностей и требований практического здравоохранения — в формировании научного направления кафедр. 

О выделении мест для перехода с платного обучения на места, финансируемые за счет средств Университета, обучающихся по образо-
вательным программам высшего образования доложил проректор по учебной работе С.А.Артюшкин.

Также в первой части заседания на основании докладов деканов факультетов состоялись выборы зав. кафедрой нейрохирургии им. 
проф. А.Л.Поленова и зав. кафедрой сердечно-сосудистой хирургии; прошел конкурс на замещение должности профессора кафедры про-
педевтики внутренних болезней, гастроэнтерологии и диетологии им. С.М.Рысса (1,0); медицинской микробиологии (0,25); клинической 
микологии, аллергологии и иммунологии (0,75); офтальмологии (0,25); сделано представление к присвоению ученого звания доцента по 
научной специальности 3.1.3 «Оториноларингология» Р.Ф.Галеева.

Во второй части заседания начальник учебного управления В.М.Остапенко доложила о внесении изменений: в Положение «О порядке 
перевода обучающихся по образовательным программам высшего образования — программам ординатуры; в Положение о стипенди-
альном обеспечении и других формах материальной поддержки студентов, ординаторов, аспирантов; в прейскурант на оказание платных 
образовательных услуг. Также она представила на голосование сообщения: об утверждении Положения об аттестационной комиссии по 
программам; об утверждении основной профессиональной образовательной программы высшего образования — программы подготовки 
научных и научно-педагогических кадров в аспирантуре 3.1.1. «рентгенэндоваскулярная хирургия»; об утверждении Плана мероприятий 
по государственной аккредитации основной профессиональной образовательной программы высшего образования — программы маги-
стратуры по направлению подготовки 34.04.01 «управление сестринской деятельностью»; об утверждении Плана разработки и издания 
учебной литературы на 2025 г. 

О внесении дополнений и изменений в прейскурант на платные медицинские услуги СЗГМУ им. И.И.Мечникова доложила зам. главного 
врача по клинике им. Э.Э.Эйхвальда Е.А.Манушина.

В завершение заседания состоялось оглашение протоколов счетной комиссии.
Ученый секретарь Университета Е.А.Трофимов

С Л У Ж Б А  С О Ц И А Л Ь Н О - П С И Х О Л О Г И Ч Е С К О Й  П О М О Щ И  О Б У Ч А Ю Щ И М С Я 

П О З Д Р А В Л Я Е М !  Г О Р Д И М С Я !
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В этом году Конгресс был приурочен к 100-летию со дня рожде-
ния заслуженного деятеля науки РСФСР проф. В.С.Лобзина — 
выдающегося отечественного невролога, ученого, внесшего 

значительный научный вклад в клиническую неврологию и создав-
шего свою научную школу, возглавлявшего кафедру невропатоло-
гии ЛенГИДУВА им. С.М.Кирова в 1982–1992 гг. 

Конгресс представляет собой масштабное мероприятие, собира-
ющее врачей-неврологов и врачей смежных специальностей для об-
мена опытом и знаниями, дружеского общения и расширения про-
фессиональных контактов. Вместе с тем современные технологии и 
возможности онлайн-трансляции позволяют врачам из самых отда-
ленных уголков нашей страны (147 городов РФ — от Калининграда 
до Хабаровска и Якутска) и зарубежья (Азербайджана, Армении, 
Беларуси, Израиля, Казахстана, Молдовы, Сербии, Таджикистана, 
Туркменистана, Узбекистана) присоединиться к дискуссии и задать 
вопросы в режиме реального времени. Профессия врача-невроло-
га подразумевает постоянное обучение, интерес к новым научным 

Ежегодный всероссийский неврологический конгресс с международным участием 
«Давиденковские чтения» состоялся 19–20 сентября. 

Одно из важнейших событий для неврологического сообщества Санкт-Петербурга и СЗФО — 
Всероссийский конгресс с международным участием «XXVI Давиденковские чтения» — 

был проведен кафедрой неврологии им. акад. С.Н.Давиденкова при поддержке МЗ России, 
Всероссийского общества неврологов, Ассоциации неврологов Санкт-Петербурга 

и Ленинградской области, неврологических кафедр вузов нашего города.
Об этом событии рассказывает зав. кафедрой неврологии проф. В.В.Голдобин. 

С Л Е Д У Ю Щ И Й  X X V I I  К О Н Г Р Е С С  « Д А В И Д Е Н К О В С К И Е  Ч Т Е Н И Я »

П Л А Н И Р У Е Т С Я  П Р О В Е С Т И  1 8 – 1 9  С Е Н Т Я Б Р Я  2 0 2 5  Г .

Два дня научной программы позволили провести пленарное заседание, 26 секционных заседаний, 
специальные лекции и конкурс клинических случаев для молодых специалистов. Всего прозвучали 
175 докладов.

Пленарное заседание традиционно открывал доклад чл.-корр. РАН проф. М.Ю.Мартынова, в кото-
ром было подробно рассмотрено современное состояние проблемы церебрального инсульта. Также на 
пленарном заседании был представлен доклад проф. Н.М.Жулёва о жизненном пути и научном и твор-
ческом наследии Учителя — з.д.н. РСФСР проф. В.С.Лобзина. Завершали пленарное заседание доклад 
зав. кафедрой неврологии им. акад. С.Н.Давиденкова проф. В.В.Голдобина о традициях «Давиденков-
ских чтений», перешагнувших четвертьвековую историю, и награждение победителей онлайн-конфе-
ренций «Актуальные вопросы неврологии в молодежной науке», предваривших «XXVI Давиденковские 
чтения» в феврале («Острая и хроническая цереброваскулярная патология»), в апреле («Нейродегене-
ративные и иммуноопосредованные заболевания нервной системы») и июне («Заболевания перифери-
ческой нервной системы, болевые феномены, нервно-мышечные заболевания») 2024 г.

Проведенный цикл онлайн-конференций позволил привлечь внимание молодых ученых (до 40 лет) 
Санкт-Петербурга, Ленинградской области и других регионов России, занимающихся вопросами кли-
нической неврологии и инструментальной диагностики заболеваний нервной системы, и выбрать наи-
более интересные и хорошо представленные доклады для участия в Конгрессе. В рамках Конгресса 
состоялась специальная лекция — мастер-класс акад. РАН проф. А.А.Скоромца. 

Проф. Т.Гуревич, признанный специалист в области нейродегенеративной патологии и двигательных 
расстройств, директор междисциплинарного отдела двигательных расстройств и нейровегетативной 
службы Центра передового опыта Фонда Паркинсона и Национального центра Израиля Хантингтона в 
Неврологическом институте Тель-Авивского медицинского центра Сураски, выступила со специальной 
лекцией «Болезнь-модифицирующая терапия двигательных нарушений».

В рамках Конгресса прошел ставший традицией конкурс сложных и редких клинических случаев, 
были подведены итоги и награждены победители. Конгресс был аккредитован по программе НМО 
(12 баллов), опубликован сборник материалов Конгресса из 229 тезисов. Проведенный Конгресс вы-
звал живой интерес и широкий резонанс в неврологической общественности России, послужил укре-
плению престижа и авторитета нашего Университета, а также стал серьезной базой для усовершен-
ствования научной, лечебной и образовательной деятельности по клинической неврологии и смежным 
дисциплинам. Оргкомитет Конгресса получил огромное количество отзывов и предложений. Все заре-
гистрированные слушатели имеют возможность повторно посмотреть заинтересовавшие их выступле-
ния на сайте Конгресса. 

Оргкомитет благодарит руководство Университета за содействие в организации и проведении столь 
представительного международного научно-практического мероприятия, а также выражает благодар-
ность всем коллегам, принявшим активное участие в работе Конгресса.

IN MEMORIAM

Ученый. Учитель. 
Наставник

Среди неврологов Ленинграда — Санкт-Пе-
тербурга проф. В.С.Лобзин занимает особое 
почетное место. Его с полным правом мож-

но отнести к ведущим неврологам нашей страны. 
Научные интересы Владимира Семёновича были 
широки и многогранны, обусловлены богатым 
клиническим опытом, многолетней практической 
работой в лечебных и учебных учреждениях, вклю-
чая лечебную, научную и преподавательскую дея-
тельность в ВМедА им. С.М.Кирова и ЛенГИДУВе 
им. С.М.Кирова. Им внесен значительный научный 
вклад в различные разделы клинической невроло-
гии, создана научная школа. Для всех, кто соприка-
сался с Владимиром Семёновичем по самым разно-
образным вопросам в лечебной, педагогической и научной деятельности, он был в полной 
мере Учителем, щедро делившимся своими знаниями и богатейшим опытом.

Отдав большую часть жизни военной неврологии, последние 10 лет своей профес-
сиональной деятельности проф. В.С.Лобзин связал с ЛенГИДУВом (ныне — СЗГМУ 
им. И.И.Мечникова), где, перейдя на гражданскую службу, был избран на должность заве-
дующего кафедрой невропатологии.

Возглавив кафедру в 1981 г., B.C.Лобзин стал уделять много внимания хорошо известному для 
него разделу невропатологии — нервно-мышечным заболеваниям, не прекращая при этом ра-
боты в области инфекционных, сосудистых и функциональных заболеваний нервной системы. 
Совместно с другими кафедрами института в совершенстве отрабатывалась система лечения 
больных миастенией. В результате центр по оказанию медицинской помощи больным миасте-
нией заработал стабильно, формировались и совершенствовались методы лечения иммунопа-
тологических и наследственных заболеваний нервной системы. В последующем, в связи с ор-
ганизацией на кафедре цикла вертеброневрологии, значительное количество опубликованных 
проф. В.С.Лобзиным работ было посвящено заболеваниям периферической нервной системы. 

Огромный объем научной работы совместно с Учителем выполняли и его многочисленные 
ученики и сотрудники. Проф. B.C.Лобзин умел увидеть творческие возможности в каждом, с кем 
ему приходилось работать, и всегда помогал развить и реализовать их. B.C.Лобзин умел работать 
сам и умел вдохновить на работу своих сотрудников и учеников. Его кредо «вести больных твер-
дой рукой, но в бархатной перчатке» одинаково относилось и к его ученикам, и к сотрудникам.

Владимир Семёнович был отзывчивым и гуманным человеком, он мог годами лечить, 
казалось бы, некурабельных больных, подбирая различные комбинации лекарств. Он был 
открыт к общению, его жизненная позиция заключалась в необходимости духовного вза-
имодействия с людьми разного возраста и разных поколений. 

Большая преподавательская работа велась с врачами-курсантами как на базе кафедры, 
так и на ежегодных выездных циклах усовершенствования. Благодаря проф. B.C.Лобзину 
кафедру всегда принимали на самом высоком уровне. Так, будучи в Иркутске с сотрудни-
ками кафедры всего несколько часов проездом, Владимир Семёнович посетил старейши-
ну отечественной неврологии проф. Х.Г.Ходоса, которому тогда было более 90 лет. Он по-
стоянно наблюдал и лечил чл.-корр. АМН СССР проф. Е.Ф.Давиденкову. Последние годы 
ее жизни прошли при помощи и поддержке В.С.Лобзина.

Проф. B.C.Лобзин часто цитировал классиков древней восточной медицины, в частно-
сти, любил выражение, приписываемое Авиценне: «В арсенале врача есть всего три средства 
борьбы с болезнью — слово, трава и нож», поэтому и сам в совершенстве владел методами 
психоанализа и психотерапии и всегда использовал их в своей практике. 

Владимир Семёнович поддерживал дружеские и профессиональные связи с сотрудника-
ми ВМедА — профессорами Г.А.Акимовым, Н.И.Команденко, А.А.Михайленко и др. Его лю-
бимыми друзьями и партнерами по работе были профессора А.П.Зинченко, A.M.Коровин. 
Проф. В.С.Лобзин пользовался уважением и любовью московских коллег — академиков 
Л.О.Бадаляна, Е.И.Гусева, А.М.Вейна, профессоров В.А.Карлова, Л.Г.Ерохиной и мн. др. 
Многие из них часто и с удовольствием бывали гостями на кафедре.

Как и у любого человека, жизнь и деятельность не всегда была безоблачной, были и се-
рьезные переживания. Но Владимир Семёнович всегда переносил их достойно, оставаясь 
бодрым и активным в работе. Его работоспособность удивляла. Владимир Семёнович ни-
когда не заставлял ждать выполнения работы, которая ему предопределялась. Весь коллек-
тив кафедры был приучен выполнять все быстро и точно. Этот большой ученый, благород-
ный и добрый человек всегда оставался молодым, заряжал своей энергией окружающих. 

B.C.Лобзин умер 10 октября 1993 г., не дожив год до своего 70-летия, и был похоронен 
на Богословском кладбище в Санкт-Петербурге, рядом с местом захоронения и акад. 
С.Н.Давиденкова, и его супруги — чл.-корр. АМН СССР проф. Е.Ф.Давиденковой. 
У участников и гостей Конгресса «Давиденковские чтения» стало уже традицией ежегодно 
вместе с сотрудниками нашей кафедры и с ординаторами 1 года обучения посещать это 
мемориальное место, чтобы еще и еще раз вспомнить своих предшественников, отдавая 
дань уважения их памяти и заслугам перед российской медициной.

В.В.Голдобин

достижениям в неврологии и смежных дисциплинах, понимание тонких механизмов патофизиологии 
и фармакотерапии.

Научные направления Конгресса включили актуальные и значимые вопросы диагностики и лечения 
цереброваскулярной патологии, болевых феноменов, заболеваний периферической нервной системы, 
эпилепсии, наследственных заболеваний нервной системы, нервно-мышечных заболеваний, вестибу-
лярных нарушений, нейродегенеративной патологии, инфекционных поражений нервной системы и 
их последствий, нейрореабилитации, детской неврологии, когнитивных и астенических расстройств. 
Отдельно были представлены инновационные методы диагностики и лечения патологии нервной си-
стемы, включая современные возможности нейроцитопротекции. 

Владимир Семёнович Лобзин. В стихах и фотографиях. 
К 100-летию со дня рождения. /Под общей ред. акад. РАН проф. Лобзина Ю.В. 
и проф. Голдобина В.В. — СПб., 2024. — 156 с., ил.

ВЫШЛА КНИГА

Красиво оформленное яркое издание состоит из четырех глав: 
Биография и научная деятельность; 

Стихи авторства Лобзина В.С.; 
Стихи, посвященные Лобзину В.С.;

Стихи, вдохновлявшие Лобзина В.С. 
Книга прекрасно иллюстрирована, изобилует фо-

тографиями ученого и его окружения, а в сочетании 
с текстами дает читателю возможность ощутить ат-
мосферу, в которой жили тогда ученые умы.

Замечательная книга! В одном из ближайших вы-
пусков «Вестника» мы с бóльшим тщанием еще раз 
перелистаем ее страницы, тем более что в Музее 
истории Университета в декабре планируется от-
крытие выставки, посвященной 100-летию про-
фессора В.С.Лобзина!

проф. В.В.Голдобин

проф. В.С.Лобзин
(28.09.1924 — 10.10.1993)

акад. РАН А.А.Скоромецпроф. Н.М.Жулёв
чл.-корр. РАН 

проф. М.Ю.Мартынов
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Ежегодный Форум анесте-
зиологов и реаниматологов 
России ФАРР-2024 прошел в 

Санкт-Петербурге 12–14 октября. 
В нем приняли очное участие 4015 
коллег из 340 городов России и 
25 стран, что стало абсолютным ре-
кордом всесоюзных и российских 
съездов анестезиологов-реанима-
тологов с 1966 года. В десяти залах 
прошли 132 лекции, 37 секционных 
заседаний, 394 доклада, 12 постер-
ных секций и 6 сателлитных сим-
позиумов, на выставке собрались 
63 компании медицинского рынка, 
онлайн-трансляции заседаний собрали 13281 подключение. 
Организаторами Форума, вместе с Общероссийской обще-
ственной организацией «Федерация анестезиологов и реа-
ниматологов» (ФАР), в этом году выступили Министерство 
здравоохранения России, Российская академия наук, Союз 
медицинского сообщества «Национальная медицинская па-
лата», Ассоциации акушерских (АААР) и детских (АДАР) 
анестезиологов-реаниматологов, Российское общество по 
изучению боли (РОИБ), Всемирная федерация обществ ане-
стезиологов (WFSA) и Европейское общество анестезиоло-
гии и интенсивной терапии (ESAIC).

На заседаниях Форума обсуждались общие вопросы ане-
стезиологии и интенсивной терапии, современные аспекты 
дыхательной недостаточности и респираторной поддержки, 
методы лечения острой и хронической боли, амбулаторной 
и регионарной анестезии, частные вопросы анестезии и ин-
тенсивной терапии в акушерстве, педиатрии, кардиологии и 
неврологии, реабилитации, современные методы мониторин-
га гемодинамики в периоперационный период и в отделени-
ях интенсивной терапии, ведение пациентов с инфекцией и 
сепсисом, вопросы организации анестезиолого-реанимаци-
онной службы и последипломной подготовки специалистов в 
анестезиологии и реаниматологии и многое другое.

Новый главный специалист Министерства здравоохране-
ния РФ проф. С.В.Царенко (Москва) провел 13 октября за-
седание профильной комиссии МЗ по специальности «ане-
стезиология-реаниматология», на котором были обсуждены 
наиболее острые текущие вопросы организации службы, на-
считывающей сегодня около 30 тыс. врачей только в системе 
Минздрава. В первые два дня Форума прошел семинар Коми-
тета по европейскому образованию в анестезиологии (СЕЕА) 
Европейского общества анестезиологии и интенсивной тера-
пии «Интенсивная терапия, неотложная медицина, кровь и ге-
мотрансфузия», на лекциях которого, помимо ограниченного 
правилами числа зарегистрированных участников, присут-
ствовало еще свыше 100 «вольнослушателей». Открытое засе-
дание главных редакторов ведущих российских журналов по 
анестезиологии и реаниматологии (их четыре — «Анестезио-
логия и реаниматология», «Вестник анестезиологии и реани-
матологии», «Вестник интенсивной терапии имени А.И.Сал-
танова» и «Общая реаниматология», все они входят в разделы 
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26 сентября 2024 г. в Москве состоялась Всероссийская научно-практическая конференция «Актуальные вопросы судеб-
ной медицины», посвященная 220-летию образования кафедры судебной медицины Института клинической медицины 
им. Н.В.Склифосовского Сеченовского университета.

Ведущие специалисты России и молодые ученые заслушали доклады и провели дискуссии по многим современным актуаль-
ным проблемам судебно-медицинской деятельности. С докладом об исторических взаимосвязях судебных медиков Санкт-Пе-
тербурга и Москвы на пленарном заседании конференции выступил преподаватель кафедры судебной медицины СЗГМУ 
им. И.И.Мечникова В.В.Нашенкин. Поздравляя сотрудников кафедры Сеченовского университета с 220-летием от имени петер-
бургских коллег, он вручил зав. кафедрой чл.-корр. РАН проф. Ю.И.Пиголкину памятный подарок — экземпляр второго издания 
поэмы Данте Алигьери «Божественная комедия», перевод которой был выполнен профессором медицины Дмитрием Егоро-
вичем Мином, бывшим зав. кафедрой судебной медицины Императорского Московского университета (ныне — Сеченовский 
университет). Кстати, за этот перевод в 1907 г. Д.Е.Мин был удостоен высшей литературной награды Российской Империи — 
Пушкинской премии. Кроме доклада сотрудники нашей кафедры подготовили и представили для публикации в сборнике мате-
риалов конференции 5 научных статей. 

Таким образом, научное взаимодействие двух ведущих профильных кафедр судебной медицины страны крепнет и развива-
ется: команда студентов и ординаторов СЗГМУ им. И.И.Мечникова приглашена участвовать в олимпиаде по судебной медицине, 
которая состоится в Сеченовском университете в 2025 году.

И.Е.Лобан

К1 списка ВАК и Q3 базы Scopus) было в этом году посвящено 
принципам доказательной медицины применительно к редак-
ционной политике и работе.

Дипломами и ценными призами награждены победите-
ли 12 постерных секций, посвященных самым актуальным 
научным проблемам специальности. Еще до Форума завер-
шился широкий конкурс работ молодых ученых, в котором 
все призовые места в этом году почему-то заняли нейроане-
стезиологи и нейроинтенсивисты из Москвы, Архангельска 
и Екатеринбурга, а самая лучшая работа была доложена ее 
автором А.В.Смирновой на торжественном открытии ФАРР-
2024. В последний день Форума состоялся очный финал 
Всероссийского конкурса ординаторов «Профессионалы», 
все три первых места в котором среди 18 команд заняли мо-
сквичи — команды факультета фундаментальной медицины 
МГУ им. М.В.Ломоносова, клинического научного центра 
им. А.С.Логинова и многопрофильного научно-клиническо-
го центра им. С.П.Боткина. Примечательно, что с каждым го-
дом растет аудитория участвующих в Форуме специалистов 
в возрасте до 35 лет: в 2024 г. их доля составила уже 42,7%.

Особый интерес вызвало впервые проведенное в рамках 
Форума заседание Научного совета по хирургическим нау-
кам секции клинической медицины Отделения медицинских 
наук РАН. Инициаторами заседания выступили хирурги — 
руководитель секции клинической медицины акад. И.В.Ре-
шетов и чл.-корр. РАН С.П.Яцык, а тему предложили анесте-
зиологи — автор этих строк и Программный комитет Форума 
во главе с чл.-корр. РАН М.Ю.Кировым: «Взаимодействие 
между хирургом и анестезиологом: спорные и нерешенные 
вопросы». Споры и конфликты между двумя самыми тес-
ными партнерами в операционной — основа всего мирово-
го анестезиологического фольклора, но только в последние 
годы этому кругу проблем стали уделять серьезное внимание 
исследователи.

После краткого вступительного слова сопредседателей 
зав. кафедрой пластической и реконструктивной хирур-
гии нашего Университета М.А.Волох, зав. кафедрой хи-
рургии медицинского факультета СПбГУ В.А.Кащенко, 
зав. кафедрой общей хирургии НМИЦ им. В.А.Алмазова 
Б.В.Сигуа, зам. главного врача по анестезиологии и реа-
нимации СПб НИИ скорой помощи им. И.И.Джанелидзе 

В.С.Афончиков осветили различные аспекты совместной ра-
боты, по-разному трактуемые хирургами и анестезиологами: 
профилактику периоперационных тромбоэмболических ос-
ложнений антикоагулянтами, оценку риска операции и ане-
стезии, показания к релапаротомии, спорные вопросы, воз-
никающие в экстренной хирургии. Более 100 человек в зале и 
414 онлайн-подключений — показатели интереса к прошед-
шей дискуссии...

В ходе заседаний Президиума и Правления ФАР были 
утверждены отчеты руководящих органов Федерации, одобре-
на работа над «Стратегией развития ФАР до 2029 года», обсуж-
дены многие другие важные вопросы жизни и деятельности 
Федерации. Среди коллег, удостоенных Правлением в этом году 
звания Почетного члена ФАР, — Павел Владимирович Ванев-
ский, многолетний сотрудник отделения анестезиологии и реа-
нимации Клиники им. Э.Э.Эйхвальда (СЗГМУ им. И.И.Мечни-
кова), которому 24 октября исполнилось 80 лет.

Принято решение о проведении очередного Форума анесте-
зиологов-реаниматологов России ФАРР-2025 и отчетно-пере-
выборного XXII Съезда ФАР в Москве 13–15 сентября 2025 г.

Как несложно заметить, многие конференции и съезды 
анестезиологов у нас и за рубежом «привязываются» к Все-
мирному дню анестезии — 16 октября: в это день в 1846 году 
Томас Мортон провел в Бостоне первую успешную публич-
ную демонстрацию эфирного наркоза. В этом году Всемир-
ный день анестезии не совпал по времени с нашим очередным 
Форумом, но все-таки наше профессиональное сообщество 
снова проявило свое «лица необщее выражение» — в это тре-
вожное и экономически непростое время Форум снова побил 
рекорды прошлого года, а участие в нем приняли лекторы и 
гости как из дружественных, так и из совсем недружествен-
ных стран — от Беларуси, Казахстана и Китая до Украины, 
Латвии, Эстонии, Германии, США и Новой Зеландии... Поче-
му мы особенные — почему сплачиваемся, когда другие ссо-
рятся, почему сложные обстоятельства не гасят нашу актив-
ность, а выводят ее на новый уровень, почему наши съезды 
растут в объеме, несмотря на сужение медицинского рынка?

Наверное, одно из объяснений — то, что анестезиологи и 
реаниматологи в принципе всегда и везде работают в услови-
ях дефицита времени, информации и ресурсов. Второе важное 
обстоятельство — в отличие от большинства врачей других 
хирургических специальностей, мы никогда не конкурируем 
за пациентов, а изредка — увы! — даже проявляем обратную 
тенденцию. Наконец, нам часто приходится видеть смерть, 
пусть даже разорванную на кусочки современными технологи-
ями поддержания жизни, — а это учит по-настоящему ценить 
жизнь и отличать в ней главное от второстепенного. Так или 
иначе, мировое анестезиологическое сообщество действитель-
но достаточно уникально своей сплоченностью и солидарно-
стью, сохранившейся еще с тех времен, когда анестезиологи 
были совсем-совсем единичными, а реаниматологов не было 
вовсе... При этом, несмотря на известную язвительность нашего 
устного фольклора, дружим мы все-таки не против кого-то, а во 
имя жизни, комфорта и безопасности наших пациентов!

Мы надеемся, что успех ФАРР-2024 будет способствовать 
дальнейшему развитию специальности, укрепит наше про-
фессиональное содружество, и выражаем глубокую призна-
тельность всем участникам Форума!

К.М.Лебединский, Президент ФАР

К А Ф Е Д Р А  С У Д Е Б Н О Й  М Е Д И Ц И Н Ы  Р А З В И В А Е Т  Н А У Ч Н Ы Е  С В Я З И  С  П Р О Ф И Л Ь Н Ы М И  К А Ф Е Д Р А М И 

В Е Д У Щ И Х  В У З О В  С Т Р А Н Ы

В.В.Нашенкин и проф. Ю.И.Пиголкин



6 СЗГМУ
Вестник Студенческие вести

«За две недели практики студенты изучили особенности работы ме-
дицинских сестер отделения онкологии, кардиологического отделе-
ния, отделения китайской медицины, ортопедического отделения, 

гастроэнтерологического отделения. Наши китайские коллеги разнообразили 
формы обучения и включили в программу обзорные туры по отделениям с ос-
мотром палат, знакомством с логистикой и общением с пациентами; предусмо-
трели демонстрацию определенного оборудования и приспособлений, исполь-
зуемых медицинскими сестрами при уходе за пациентами, причем некоторые 
приспособления были разработаны самими медицинскими сестрами и запа-
тентованы, о чем они и поведали нам с гордостью. Кроме того, практикантам 
была предоставлена возможность присутствовать при выполнении медицин-
скими сестрами отдельных видов работы, например, при проведении предопе-
рационного инструктажа пациентки, во время которого медсестра подробней-
шим образом объяснила, как вести себя в предоперационный период и после 
операции. В конце беседы она предложила пациентке на кардиологическом 
отделении специально подготовленную брошюру с важной для нее инфор-
мацией. Надо отметить, что наши коллеги достаточно широко используют 
методы китайской медицины, в частности, гимнастику. Медицинские сестры 
владеют техникой проведения физических упражнений, что помогает ранней 
активизации пациентов и своевременной выписке из стационара. Один из па-
циентов любезно согласился показать нам упражнения, которым его научила 
медсестра. 

На отделении гастроэнтерологии группа присутствовала при проведе-
нии эндоскопии и колоноскопии, при последней выявлялись и удалялись 
(по просьбе пациента) полипы, на отделении кардиохирургии — наблюда-
ли через мониторы за проведением ангиографии и постановкой стентов, 
на отделении ортопедии «Кисть и стопа» наблюдали за уходом за пациен-
том после операции на кисти, где продемонстрировали новое видение ис-
пользования «лампочки Ильича». Зная о том, что за медицинскими вме-
шательствами наблюдают студенты, специалисты (хирурги) сопровождали 
свои действия комментариями, а после процедуры давали дополнительные 
разъяснения по проведенной процедуре, отвечали на вопросы студентов. 
Безусловно, интереснейшими были дни, проведенные на отделении китай-
ской медицины. Здесь нам не только рассказали о применяемых сегодня ме-
тодах народной медицины (среди которых, в частности, некогда широко ис-
пользуемые и в нашей стране медицинские банки), но и дали возможность 
ощутить эффект некоторых из них на себе. Любопытно было узнать, что 
по цвету следов, оставляемых банками, можно определить наличие опреде-
ленной патологии, ну а ушная раковина может поведать о состоянии любой 
физиологической системы. Медицинские сестры, которые участвуют в ле-
чении с применением китайской медицины, имеют степень магистра. Но, 
пожалуй, самой «восхитительной» на этом отделении была возможность 
под руководством инструктора-медсестры сделать китайскую гимнастику! 
Ощущения, завидные для тех, кто испытывает усталость, слабость, уны-
ние... Небезынтересными были и подготовленные медицинскими сестрами 
презентации о своих отделениях и выполняемых функциях. Уровень пре-

зентаций сразу обозначил наличие у авторов знаний в таких областях, как 
педагогика и планирование обучения. При этом надо отметить, что лекто-
рами выступали наряду с медицинскими сестрами и врачи, которые также 
рассказали о своих запатентованных разработках. 

Отдельно следует отметить гостеприимство наших китайских коллег, 
их доброжелательность, открытость и даже некоторый восторг и желание 
обязательно сделать фото на память. Хочется надеяться, что у этой интерес-
нейшей поездки, весь спектр эмоций от которой, безусловно, не передать 
на бумаге, обязательно будет продолжение.

Кратко об особенностях организации работы больницы и отделений: в 
Харбинской больнице № 2 внедрена система поддержки и преемственности 
в оказании медицинской помощи. В больнице, которая является «топовым» 
учреждением, посредством информационных технологий установлены связи 
со всеми больницами провинции (около сотни...) для обмена информацией, 
консультирования, оказания помощи в принятии решений, перевода пациентов 
со «сложными случаями»; у медицинских сестер униформа — «хирургический 
комплект», однако цвет — только белый, обязательный атрибут — дизайнер-
ская шапочка (но никак не колпак...); понятия «мужская» или «женская» палаты 
отсутствуют, в одной палате могут находиться пациенты разного пола, однако 
с одинаковыми проблемами; возможность для изоляции также присутствует. 

На отделении кардиологии применяется специальная система для разме-
щения используемого оборудования, а также есть специальная комната, где 
у родственников пациентов собирается анамнез; системы для внутривенных 
инфузий имеют дополнительный фильтр; отсутствует понятие «стойка», для 
капельниц разработана система в виде металлической дуги с элементом 
«рельсы», которая крепится к потолку над кроватью пациента и позволяет 
капельнице перемещаться в зависимости от того, с какой стороны ставится 
капельница; в больнице на некоторых отделениях отсутствует система штрих-
кодирования, медицинские сестры два раза в месяц проводят инвентариза-
цию, чтобы «ничего не пропало»; в больнице отсутствует столовая /буфет для 
пациентов, поэтому ежедневно можно наблюдать огромное количество род-
ственников, которые несут продукты питания пациентам; курить запрещено, 
однако запахи на лестничных площадках говорят о нарушении требования. 
Поездка в Китай дала нам возможность приобрести уникальный опыт. 

И это вызывает чувство глубокой благодарности руководству Университета 
не только за возможность посетить, встретиться, пообщаться, поделиться, 
вдохновиться, но также и за финансовую поддержку, которая, безу словно, 
была бесценна, учитывая географическое расположение Китая и расходы, 
связанные как с непростым перелетом, так и с двухнедельным пребывани-
ем в стране. 

Хочется надеяться, что посеянные зерна профессиональных отношений 
между медицинскими сестрами двух стран (и двух университетов!) взой-
дут и впереди нас ждут новые проекты, нацеленные на взаимовыгодное 
сотрудничество, в первую очередь сотрудничество, которое поможет нам 
посмотреть на профессию новым взглядом как на неисчерпаемый источ-
ник профессиональной мотивации и вдохновения».

А К А Д Е М И Ч Е С К А Я  М О Б И Л Ь Н О С Т Ь
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С 14 по 18 октября 
в рамках плана мероприятий 

Десятилетия науки и 
технологий в СЗГМУ 
им. И.И.Мечникова в 

Харбинском медицинском 
университете (КНР) состоялась 

стажировка студентов 
3–6 курсов лечебного 

факультета.
Руководитель — 

д.м.н. С.В.Тихонов.

C
тажировка стала важным 
этапом в образовательной и 
научной деятельности, предо-

ставив уникальную возможность 
обмена опытом и знаниями с ки-
тайскими коллегами.

Студенты-мечниковцы посетили 
кафедры анатомии, гистологии 
и эмбриологии, микробиологии, 
институт базисных дисциплин, где 
изучаются физиология и патофи-
зиология, и ассоциированные с 
кафедрами научные лаборатории, 
а также ознакомились с использу-
емой аппаратурой и проводимыми 
исследованиями.

Это стало новым шагом на их 
образовательном пути, позволя-
ющим применить свои знания в 
научно-образовательной экоси-
стеме другой страны.

18 октября англоговорящие 
студенты СЗГМУ 

им. И.И.Мечникова приняли 
участие в работе круглого 

стола «Международное 
сотрудничество студенческих 

научных обществ России 
и Китая».

Участники, амбициозные и та-
лантливые специалисты из России 
и Китая, представили научные до-
клады и обсудили важнейшие во-
просы медицины. В рамках очной 
встречи были также достигнуты до-
говоренности о продолжении науч-
ного сотрудничества между СЗГМУ 
им. И.И.Мечникова и Харбинским 
медицинским университетом.

Мероприятия состоялись при 
поддержке Министерства науки и 
высшего образования РФ (в рам-
ках соглашения о предоставлении 
из федерального бюджета грантов 
в форме субсидий в соответствии с 
пунктом 4 статьи 78.1 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации).

М Е Д И Ц И Н С К О Е 

О Б Р А З О В А Н И Е  Б Е З  Г Р А Н И Ц
Впервые в истории нашего Университета студенты-бакалавры (специальность — «сестринское дело») на две 
недели стали студентами Харбинского медицинского университета. 
Еще в 2017 г. в СЗГМУ им. И.И.Мечникова был подписан приказ об академической мобильности студентов. Во 
все времена академическая мобильность преследовала цель повысить качество подготовки обучающихся, 
квалификацию педагогических, медицинских и научных кадров, эффективность научных исследований и 
лечебной деятельности. Однако программа ознакомительной практики в Китае для будущих медицинских 
сестер нашими коллегами была разработана и предложена впервые. 
Впечатлениями о поездке поделилась М.Р.Цуцунава, ассистент кафедры гериатрии, пропедевтики и 
управления в сестринской деятельности им. Э.С.Пушковой.
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26 октября в Ленобласти прошла Гонка ГТО «Путь единства», в ко-
торой от нашего Университета выступило рекордное количество 
студентов.

Гонка ГТО — формат проведения молодежных спортивных состязаний, 
сочетающий в себе общее выполнение нормативов Всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» и соревнова-
тельный элемент среди команд и индивидуальных участников. Гонка ГТО в 
Ленобласти — самая долгожданная и интересная гонка проекта. Принять в 
ней участие приезжают спортсмены из многих городов России.

Мероприятие собирает на одной площадке всех, кому близок спортивный и 
здоровый образ жизни.

Маршрут Гонки проходил по пересеченной местности — участники преодоле-
вали 21 препятствие на дистанции 8 км, и это требовало не только выносливости, 
но и силовой подготовки. Зрелищности и динамики добавляли погодные усло-
вия, в которых проходили соревнования, а также непростой природный рельеф.

На празднике спорта студенты СЗГМУ им. И.И.Мечникова проявили не-
вероятную выдержку, командный дух и энергичность, преодолевая любые 
испытания, — по итогам Гонки ГТО команда студенческого спортивного 
клуба «Хаски» заняла 1-е место среди медицинских вузов, 7-е место среди 
50 вузовских команд и 44-е среди всех 272 команд!

К О М А Н Д А  С Т У Д Е Н Ч Е С К О Г О  С П О Р Т И В Н О Г О  К Л У Б А  « Х А С К И » 

С З Г М У  И М .  И . И .  М Е Ч Н И К О В А  —   П О Б Е Д И Т Е Л Ь  Г О Н К И  Г Т О 

С Р Е Д И  М Е Д И Ц И Н С К И Х  В У З О В  С А Н К Т - П Е Т Е Р Б У Р Г А

« П Р И Я Т Н А  М Н Е  Т В О Я  П Р О Щ А Л Ь Н А Я  К Р А С А . . . » 

Конкурс осенней фотографии «Мой Университет», 
организованный отделом по связям с общественностью, завершен.

Из нескольких десятков фотографий, присланных на конкурс, жюри выбрало 7 наиболее интересных.
Открытое голосование в официальной группе Университета «ВКонтакте» определило самые лучшие. В итоге:

Благодарим победителей и участников конкурса за творческий взгляд на Университет и полет фантазии. 
И внимание: скоро ЗИМА. И новые конкурсы. 

В С Е М  У Д А Ч И !  И  Н О В Ы Х  И Н Т Е Р Е С Н Ы Х  И  К Р Е А Т И В Н Ы Х  С Н И М К О В !

2-е место
«Лето нам сказало: «До свидания...», 
автор Райганат Манапова (4 курс ЛФ);

3-е место
«Учебный год в самом разгаре», 
автор Дарья Петренко (2 курс СтФ).

1-е место
«Утро», 
автор Полина Житихина (2 курс ЛФ);

Повторить... Если не будет войны. Потому что 
на вой не происходит самое страшное — гиб-
нут Дети. И ни одно горе не может сравниться 

с горем матери, потерявшей дитя. Как ни велики во-
жди, герои — их вырастила женщина-мать: они всего 
лишь дети! Дети потому, что, как заметил П.Бомарше, 
«Каждый человек всегда чей-нибудь ребенок». Их, Мате-
рей, миллионы, и каждая имеет в сердце подвиг — ма-
теринскую любовь. Женщины всех рас, говорящие на 
разных языках, опаленные солнцем и едва согретые им 

на Крайнем Севере, — все они сестры в едином, беспокойном порыве чувства. Одинако-
вы, когда подносят ребенка к груди. Одно и то же радостное чувство испытывают они, 
склоняясь над своим ребенком.

Но есть особая ипостась — солдатские матери... Это на их долю выпало воспитать 
поколение, принимающее на себя самый тяжелый удар — войну. Миллионы матерей 
отдали — и отдают! — тебе, Родина, своих сыновей. 

Материнский подвиг — это высшая мера любви и самоотречения. 
В первые дни войны вместе с соотечественниками из поселка Алексеевка ушли на 

фронт братья Володичкины. Провожая одного за другим своих девятерых сыновей, Прасковья Еремеевна давала им 
один и тот же наказ: «К семейному очагу вернуться обязательно». А потом одна за другой стали приходить похоронки. 
После шестой ее сердце не выдержало потерь. Ей было 68 лет. Не дождалась она возвращения своих трех последних сы-

новей, которые, вернувшись домой с тяжелыми ранениями, один за одним скончались.
В 1995 г. по Указу президента России в селе Алексеевка Самарской области на улице Брать-

ев Володичкиных был возведен монумент «Великой солдатской Матери» (работа скуль-
пторов — отца и сына А.С. и А.А.Головиных и архитектора Ю.В.Храмова); стела из серого и 
розового гранита высотой 11,5 метра и 9 бронзовых журавлей, клином уходящих в небо. 
В иконно-образном воздушном пространстве бронзовая фигура их матери Прасковьи 
Еремеевны Володичкиной, а на семитонном серого гранита камне надпись: «Семье Во-
лодичкиных благодарная Россия» и далее поименно: Александру, Андрею, Фёдору, Пав-
лу, Ивану, Василию, Михаилу, Константину, Николаю. 

Она, Мать, дала им, девятерым, жизнь. А они в свою очередь отдали эту жизнь за спа-
сение Отечества, за его народ. Что может быть величественнее этого подвига? 

Тебе и твоим сыновьям, Прасковья Еремеевна, вечная слава. 
Слава Женщине, чье имя МАТЬ!

Звание «Мать-героиня», орден «Материнская слава» и «Медаль материнства» 
были учреждены 80 лет назад Указом Президиума Верховного Совета СССР от 18 августа 1944

Восславим женщину-мать, чья 
любовь не знает преград, чьей 

грудью вскормлен весь мир! 
Всё прекрасное в человеке — 

от лучей солнца 
и от ласки Матери. 

Вся гордость мира от матерей. 
Без солнца не цветут цветы, 

без любви нет счастья, без 
женщины нет любви, без 

матери нет ни поэта, ни героя!
М. Горький

«Я точно знаю, что у меня скоро 
родится сын. Он будет веселый, 
красивый, умный и сильный. Я уже 
люблю его. Я представляю его голу-
бые глаза, светлые волосы и ямоч-
ку на подбородке, как у отца. Мне 
так хочется, чтобы он обрадовался 
этому миру, пению птиц, журчанию 
ручейков, зеленой траве и ласково-
му солнцу. Мне так хочется прижать 
его к себе и долго-долго не отпу-
скать. Какой сладкий запах идет от 
его волос, как чудесно звучит его 
звонкий голос! Какое это чудо — 
быть матерью. Родить на свет че-
ловека,  похожего на тебя и в то же 
время не похожего. Заново повто-
рить в нем себя, свою любовь...»

К 80-летию Великой Победы

24 ноября — День Матери



Эта дата символизирует связь веков и поколений, верность традициям еди-
нения нашего народа, его духовную силу и величайшую ответственность 

за судьбу Отечества. Славный подвиг наших предков был и остается для 
всех россиян ярчайшим примером патриотизма, гражданственности и 

беззаветной любви к своей Родине.
Сегодня единство и сплоченность помогают нам вместе строить 

могучую и сильную Россию — всех нас объединяют высокие 
духовные и нравственные ценности, а также желание видеть свою 

страну великой и процветающей.

Пусть этот праздник вдохновит вас на новые свершения и достижения, 
помогая преодолеть все трудности. 
Крепкого вам здоровья, процветания, гармонии и успехов 
во всех делах!

Ректор С.А.Сайганов

НАРОДОВ МНОГО — РОДИНА ОДНА!
4 ноября еще одно знаковое событие — Празднование Казанской иконы Божией Матери. И это — не случайное совпадение: 
именно в этот день ополчение Минина и князя Пожарского вступило в Китай-город с московским списком этой иконы.
Об этом — Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.

4 ноября Церковь прославляет Царицу Небесную, Покро-
вительницу земли нашей, вспоминая событие, связан-
ное с Ее чудотворной иконой, ставшее одним из самых 

важных в истории нашего Отечества. Речь идет о так назы-
ваемом Смутном времени, когда прервалась династия Рюрико-
вичей — династия, которая с самого начала великого Русско-
го государства обеспечивала его стабильность и процветание. 
Именно в это время не оказалось того, кто мог бы законно 
продолжить династию. А когда нет центральной власти, мно-
гие люди, особенно бывшие в окружении прежних правителей, 
осознают возможность продвинуть самих себя или кого-то из 
близких и родственников. Вот и началась междоусобная брань, 
столкновение интересов внутри Русского государства. Гибли 
люди, брат восставал на брата, и в этот кровавый хаос погрузи-
лась вся страна.

Это хорошо поняли враги, и в трудное для Руси время страна 
подверглась польской агрессии. Поляки устремились в Москву 
в надежде использовать появившиеся возможности, с тем, что-
бы посадить на Московский трон королевича Владислава, сына 
польского короля Сигизмунда. Польша тогда была сильнее 
Руси, она не претерпевала междоусобных браней, она была хо-
рошо вооружена, и поляки прошли через западную часть Руси, 
в т. ч. через город Смоленск, разорив его, и вошли в Первопре-
стольный град.

А что же осталось, если все то, что должно было скреплять го-
сударство — власть, человеческие отношения, оборона, — было 
разрушено? Осталось одно — вера православная. Не было больше 
никакой иной силы — ни политических партий, ни научных со-
обществ, ни армии; не было ничего, на что опираются сегодня со-
временные государства, стремясь объединить народ и сохранить 
свою целостность. Смутное время показало, что в критические 
моменты ни человеческие идеалы, ни государственная власть не 
могут справиться с разрушительными центробежными силами. 
Только вера православная помогала тогда людям опознавать друг 
в друге единомышленников и осознавать свою общность.

Не случайно враг, вошедший в Московский Кремль, заточил 
в подвале Чудова монастыря Первосвятителя нашей Церкви — 
Патриарха Ермогена, который был избран на Московский Па-
триарший престол в то самое трудное время. Его морили голо-
дом и холодом. Можно себе представить: пожилой человек без 
еды, тепла, в тяжелейших условиях... Все бы он получил момен-
тально, и престол Патриарший ему был бы возвращен, если бы 
он благословил на русский трон иноземного царя. Но не сделал 
этого Патриарх и вошел в историю как святой, как мученик и 
одновременно как герой своего Отечества.

Что же помогло Минину и Пожарскому объединить людей? В 
первую очередь призыв защитить веру православную, потому 
что в Москву вошли силы, ставившие своей целью уничтоже-
ние нашей веры.

Церковь не случайно прославляет в этот день Казанскую ико-
ну Божией Матери, именно с этим образом шли защитники Мо-
сквы, пред ним коленопреклоненно молились и Минин, и По-
жарский. На дивный лик Богородицы взирало наше воинство, у 
которого, с человеческой точки зрения, было мало шансов вы-
бить врага из Москвы, но ополченцы шли на смерть, получив, 
несомненно, вдохновение и силу, молясь пред дивным образом 
Царицы Небесной.

Страна тогда находилась в тяжелейшем положении: враг не 
просто дошел до столицы, но и вступил в Кремль. Казалось, что 
нет уже больше надежды на освобождение, потому что в воен-
ном отношении противник был сильнее, лучше организован, 
лучше вооружен, за его плечами были победы, и мало кто мог 
ему противостоять.

Но вот по милости Божией народ проявил великую инициа-
тиву ради освобождения Москвы и Отечества и создал народное 
ополчение, которое возглавил нижегородский гражданин Ми-
нин, призвавший в помощь князя Пожарского, известного вое-
воду, дабы тот мог управлять ополчением и победить врага. И мы 
знаем, что победа пришла не только потому, что люди этого захо-
тели, и даже не потому, что были правильно организованы воен-
ные действия, которые, несомненно, показали врагу способность 
нашего народа обороняться. Самое главное, народ, разделенный 
будто бы навсегда — так что отец восставал на сына и сын на отца 
и люди убивали не врагов, пришедших извне, а собственных со-
отечественников, — по милости Божией объединился.

Вот в чем смысл празднования. Царица Небесная не просто 
принесла победу русскому оружию, но явила милость Божию, 
и народ наш, объединившись перед лицом общего врага, дей-
ствительно став единым, оказался способным его победить. 
Поэтому мы празднуем не военную победу, но удивительное 
событие единения нашего народа, до того разделенного на не-
примиримые, казалось бы, враждующие группы, — народа, 
который, осознав свою ответственность за судьбу страны, стал 
единым и явил грозную силу, так что противник, почувствовав 
эту силу, покинул стольный град, а через достаточно короткое 
время — и пределы нашего Отечества.

Я бы хотел остановиться на некоем совпадении исто-
рических событий, связанных с этим днем. С одной сто-
роны, это... — изгнание поляков вначале из Москвы, а 
затем из России. С другой, ровно через 200 лет, день в день, — 
произошло другое событие. Вы знаете, что Наполеон в 1812 году 
вошел в Москву. Ждал, что к нему придут на поклон, — никто 
не пришел. Сидел в Кремле, а потом решил разграбить все, что 

только можно, погрузить в обозы и двинуться восвояси, в свою 
теплую страну. Но именно в этот день войска под командовани-
ем генерала и атамана Платова и генерала Милорадовича дали 
бой арьергарду Наполеона и отбили у него обозы с награблен-
ным. После этого он уже не спокойно уходил из России, а бежал, 
как преступник от возмездия...

200 лет отделяют одно событие от другого, но произошли они 
в один и тот же день. Кто-то скажет «случайность», а мы гово-
рим «знак». Знак того, что Царица Небесная, Пречистая Дева Ма-
рия, по молитвам многострадального народа нашего пребывала 
с нами и, надеемся, пребывает и сегодня. Только очень важно 
помнить: как под лежачий камень вода не течет, так и благодать 
Божия не простирается на тех, кто не желает эту благодать иметь. 
И если мы отступимся от веры православной, если мы забудем 
уроки истории, если мы отвернемся от духовного подвига наших 
предков, то никакой благодати над нами не будет.

 А опасностей сегодня не меньше, чем в Наполеоново наше-
ствие, — сколько искушений, сколько соблазнов! Сколько лож-
ных идеалов, сколько ложных идолов воздвигается пред очами 
нашего народа, только чтобы свернуть его с исторического 
духовного пути! Чтобы народ отказался от веры, предал своих 
предков, чтобы он шел в фарватере, который определяет не он 
сам, а кто-то другой, неизвестно для каких целей!

Сегодня особое время — когда мы должны укрепить нашу 
веру, усилить нашу молитву, обратить к Господу и Его Пресвя-
той Матери Деве Марии наши надежды на избавление Отече-
ства и всего мира от страшной пагубы, на укрепление здравия 
душевного и телесного нас, наших родных и близких, на спо-
спешествование народу нашему в преодолении тех трудностей, 
которые встречаются на его историческом пути. 

...Пусть Господь хранит Отечество наше, наши Вооружен-
ные силы, умудряет нашу власть, помогает нам всеми спо-
собами и доступными средствами сохранять свой суверени-
тет, свою независимость. Когда я говорю так, я имею в виду 
не только формальную независимость, но и способность жить 
своим разумом, источник которого — великая духовная и куль-
турная традиция нашего народа... 

И да поможет Господь народу нашему и стране нашей Рос-
сийской идти тем путем, который был проложен нашими благо-
честивыми предками, и, уповая на Покров Пречистой Царицы 
Небесной и вознося к Ней свои молитвы, не терять надежду на 
то, что эти молитвы Она слышит. А значит, Пресвятая Богоро-
дица будет — до тех пор, пока мы храним веру, — нашей За-
ступницей, Ходатаицей пред Богом и простирать Свой Покров, 
ограждающий всех нас и Отечество наше от всяких бед и зол.

Клятва князя Пожарского. Худ. В.Нестеренко, 2008 г.

Патриаршее богослужение 
в Казанском соборе на Красной площади. Москва, 2023 г.


